

## CHAPITRE QUATRIÈME

Départ d'Arichat. — La baie de Manchester. — Le Cap Canso. — Forbay. — Havre à la melasse. — Naufrage de MM. Dufresne et Vézina — Eloge de l'abbé Dufresne. — Reconnaissance des fidèles de Chétican. — Halifax. — Le grand-vicaire Burke. — L'abbé Migneault. — Ursulines et Trappistes. — Sir John Sherbrooke. — L'amiral Griffiths. — Micmacs. — Sectes protestantes. — Catholiques. — Chezsetcooke. — Prospect. — Le P. capucin Grace. — Retour à Halifax. — Mgr Plessis porte la soutane.

9 juillet. — Ce ne fut que le dimanche soir, que le capitaine Forêt entra dans le havre d'Arichat. Il avait affaire à sa maison; le vent s'annonçait peu favorablement; il fut décidé qu'on ne partirait pas.

11. le lundi. Quoique le temps ne promet rien de mieux le jour suivant, on s'embarqua néanmoins, même d'as-ez bon matin. La sortie du havre fut aussi heureuse qu'on pouvait se le promettre; mais à peine fut-on dans la baie de Manchester, que la brume épaisse, le vent du large, qui depuis plusieurs jours battait la mer et l'avait considérablement grossie, mirent les pauvres passagers dans ce malaise que produit le mal de mer, inconcevable à quiconque ne l'a point éprouvé.

La goélette chargée de 60 chaldrons de charbon de terre n'avait plus cette odeur de sentine qui avait tant incommodé les voyageurs en allant à Sidney. Mais outre que les moyens pris pour la destruction des souris à bord s'étaient trouvés inefficaces, le charbon même dont on faisait usage dans la cambuse mal placée, répandait dans la chambre une odeur insupportable dont ils furent incommodés au point d'en être malades, lors même que le roulis de la mer eut considérablement diminué. Le seul avantage qu'avait ce voyage sur le précédent était que

---

dans le Cap-Breton, la Nouvelle-Ecosse ou l'île du Prince-Édouard, ont reçu une toute autre formation ecclésiastique et que les rubriques sont maintenant mieux observées qu'en 1815.

Je vois par le cahier de visite écrit tout entier de la main de Mgr Plessis, qu'il avait trouvé 8 familles à Louisbourg, 6 à Laurenbec, 12 à Menadou, 8 à l'Indienne, 8 à la Pointe-Basse, un très petit nombre à Sidney, nombre inconnu à la Mine, 15 à 20 familles à la Petite Brador, 100 familles éco-saises catholique autour du Lac Brador, et 60 familles micmacs. Il avait confirmé en tout 57 personnes. Arichat et les villages voisins qui faisaient partie de la même paroisse comptaient à cette époque un peu plus de 1000 communiants.